
 

 
 
 

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ 
Г. ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 

ГОРОДСКАЯ ДУМА ГОРОДА ТАГАНРОГА 
 
 

РЕШЕНИЕ 
 
 

27.04.2006                 № 228 
 

 
Об утверждении результатов 
публичных слушаний по проекту 
Целевой программы мероприятий по 
оздоровлению окружающей среды 
города Таганрога на 2006-2008г.г. 
 

 
В соответствии с Федеральными законами от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», от 10.01.2002 
№7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Решением Городской Думы от 29.09.2005 №117 «Об 
утверждении Положения «О порядке проведения публичных слушаний в городе Таганроге», 
Решением Городской Думы от 27.02.2006 №199 «Об утверждении проекта «Целевой 
программы мероприятий по оздоровлению окружающей среды города Таганрога на 2006-
2008г.г.» и вынесении его на публичные слушания», а также рассмотрев протокол публичных 
слушаний от 24.03.2006, рекомендации Экспертного совета, созванного в соответствии с 
постановлением Мэра города Таганрога от 31.03.2006 №1293 «О создании экспертного совета 
по обсуждению протокола публичных слушаний проекта Целевой программы мероприятий 
по оздоровлению окружающей среды города Таганрога на 2006-2008г.г.» и заключение 
основного разработчика Целевой программы, Городская Дума 

 
 

РЕШИЛА: 
 
 

1.Утвердить результаты публичных слушаний по проекту Целевой программы мероприятий 
по оздоровлению окружающей среды города Таганрога на 2006-2008г.г. (приложение) 

2.Настоящее Решение вступает в силу со дня его принятия и подлежит официальному 
опубликованию. 

3.Администрации города Таганрога (Федянин Н.Д.): 
3.1 Рассмотреть поступившие от жителей города предложения, не связанные с проектом 

Целевой программы, проработать возможность их решения и проинформировать 
граждан о принятых мерах; 

3.2 Обеспечить официальное опубликование настоящего Решения в газете «Таганрогская 
правда»; 
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3.3 Обеспечить размещение настоящего Решения на сайте Администрации города 

Таганрога www.taganrog.ru. 
4. Контроль за исполнением настоящего Решения возложить на Мэра города Таганрога 
Федянина Н.Д. 

 
 
Председатель Городской Думы 
города Таганрога      Ю. Стефанов 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Рассылка: 
Администрация города 
Отдел по охране окружающей среды 
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Приложение 
к Решению Городской Думы 

от 27.04.2006 № 228 
 

Результаты публичных слушаний 
по проекту Целевой программы мероприятий 

по оздоровлению окружающей среды города Таганрога на 2006–2008г.г. 
 

 
Всего на публичных слушаниях выступили 26 жителей города, 11 – направили 

письменные обращения, в том числе, четверо из выступающих. 
В ходе публичных слушаний всего поступило 94 мнения (предложения, замечания, 

вопроса), в том числе, устно и письменно с учетом повторяющихся продублированы 20. 
Подробная информация представлена в таблице 1. 

 
Таблица 1 

 

Поступило предложений, замечаний, 
мнений, вопросов Вид 

обращения 

Выступило граждан с 
предложениями, 
замечаниями, 

мнениями, вопросами Всего  По 
Программе 

По вопросам, 
не связанным с 
Программой 

устно 26 62 33 29 

письменно 11 32 24 8 

ИТОГО 37 94 57 37 

 
 
В целях анализа материалов по протоколу публичных слушаний проекта Целевой 

программы мероприятий по оздоровлению окружающей среды города Таганрога на 2006-
2008г.г. и подготовки заключения, постановлением Мэра г. Таганрога №1293 от 31.03.06 был 
создан экспертный совет. 

Экспертный совет учитывал следующие факторы: 
- соответствие высказанного предложения целям и задачам данной Целевой программы; 
- обоснованность замечаний или предложенных мероприятий; 
- необходимость исключения дублирования мероприятий в муниципальных программах; 
- и др. 

Экспертным советом была дана оценка предложений, высказанных на публичных 
слушаниях, и представлены рекомендации о целесообразности их внесения в Целевую 
программу. 

В заключении экспертного совета было отмечено, что все высказанные на публичных 
слушаниях замечания, в большинстве своем, отражают озабоченность горожан проблемами 
благоустройства (озеленение, уборка мусора и т.д.). Граждане города пришли на публичные 
слушания с целью привлечь внимание к проблемам благоустройства городских территорий и 
воспитания молодежи. 

В основу Программы положены данные о состоянии атмосферного воздуха, 
природных водных объектов, зеленых насаждений, почв, полученные специально 
уполномоченными федеральными органами, осуществляющими  мониторинг, контроль и 
надзор, а также научными учреждениями, и имеющиеся в Администрации города Таганрога. 
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Приведенный в паспорте Программы анализ существующей экологической обстановки, 
позволил выявить основные проблемы и определить оптимальные пути их решения, 
обеспечивающие долгосрочный  положительный экологический эффект. В качестве 
примера: п.п.1.4, 2.1, 3.1, 3.4, 3.5 и др. Программы. 
Выбран оптимальный срок реализации Программы, а именно 3 года, так как в течение 1 
года невозможно достижение значимого результата реализации мероприятий. Более 
долгосрочные Программы, как показала практика, себя не оправдывают, в связи с часто 
меняющимся законодательством. Достоинством Программы является возможность ее 
ежегодной корректировки. 
Учитывая тенденции бюджетного процесса, Программа будет являться серьезным 
основанием для выделения средств из федерального и областного бюджета на те 
мероприятия, которые включены в нее. 
Необходимо отметить, что проблемным остается вопрос выделения средств на реализацию 
мероприятий Программы из областного и федерального бюджетов. Областные целевые 
программы в настоящее время отсутствуют, федеральные имеют узкую ведомственную 
направленность и, как правило, выделяют средства на решение проблем 
межмуниципального или регионального значения. 

Однако ряд запланированных мероприятий предварительно включены в 
ведомственную целевую программу Агентства водных ресурсов РФ по разделу «Охрана 
водных объектов. Предотвращение подтоплений, берегоукрепление» и в Программу 
социально-экономического развития Ростовской области, которая завершается в 2006 г. 
Все мероприятия систематизированы по направлениям природоохранной деятельности. 
Непосредственно по Программе было высказано 57 мнений (предложений), что составляет 
60,6 % от общего числа выступлений. Данный высокий показатель свидетельствует об 
активности и заинтересованности граждан. 

Из 57 поступивших предложений, 28 уже были предусмотрены Программой, что 
составляет 49,12%. Данный показатель свидетельствует о том, что в Программе 
максимально учтены интересы населения. 
Шесть предложений необходимо внести в проект Целевой программы. 

Оценка основных предложений и замечаний по протоколу публичных слушаний 
(устно) и поступивших письменно, приведена в таблице 2. 
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Таблица 2 
 

Предложения и замечания внесены устно: 
 

№ 

Раздел 
Программы 
подраздел 
таблицы 1 

Предложение в Программу 

Решение, 
принятое по 
данному 

предложению 

Мотивированное обоснование принятого 
решения 

 
1) Председателем  КТОС №3 Мирошниченко Э.Г. 
 
1 – Входит ли пер. Тургеневский и старая Каменная лестница в 

экологическую защитную зону города? В этих местах 
сильнейшая загазованность от автомашин, стоящих по 
обочинам дороги, в том числе, и на газонах. 

Направить в 
контролирующие 

органы 

Санитарно–защитные зоны устанавливаются 
для промышленных объектов. Контроль за 
стоянкой, парковкой автотранспорта в 
неустановленных местах осуществляется Отделом 
ГИБДД УВД г.Таганрога, МУ «Муниципальная 
инспекция г.Таганрога». 

2 – Идет безжалостная вырубка МУП «Зелёный мир» старых 
раскидистых деревьев, которые защищают от загазованности 
и от жары в летнее время. Необходимо вместо елок 
высаживать лиственные породы деревьев, произрастающих в 
нашей зоне: клен, липа, береза, акация. 

Направить в МУП 
«УК 

«Благоустройство» 
и МУП «ЖЭУ» 

Зеленый фонд в центральной части города, в 
основной массе, характеризуется высокой степенью 
биологического износа. Это обусловлено тем, что 
большая часть насаждений производилась более 40 
лет назад, причем использовались быстрорастущие 
породы (акация белая, сафора японская, тополь 
пирамидальный). 

МУП «Зеленый мир» выполняет работы на 
городских территориях в рамках муниципального 
заказа, а также по коммерческим договорам. 
Приемку работ осуществляет заказчик. 

3 – Продаются или сдаются в аренду помещения под офисы. 
Прилегающие территории освобождаются от зелёных 
насаждений и закладываются тротуарным камнем. Кроме 
этого, фасады зданий владельцы окрашивают в какие угодно 
цвета, т.е. наблюдается отсутствие единого стиля. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Обращение будет направлено в органы, 
осуществляющие контроль и надзор над объектами 
строительства. 

 



 

2) Гражданином Лысенко П.В. 6
 

4 По подразделу 7 
таблицы 1 

Наиважнейшему пункту Программы «Формирование 
экологического мировоззрения населения» уделено 
недостаточно внимания.  

Принять 
частично 

Пунктом 7.1 таблицы 1 Программы в целях 
формирования экологического мировоззрения 
населения предусмотрено проведение большого 
количества мероприятий в рамках Дней защиты от 
экологической опасности под девизом «Экология. 
Безопасность. Жизнь». 

Для лучшего информирования, данный пункт 
в Программе будет расширен перечнем основных 
мероприятий, проводимых ежегодно: 
1. Экологические чтения среди школьников 
2. Смотр–конкурс работы школьных библиотек 

и библиотек, обслуживающих детское и 
взрослое население по экологическому 
просвещению 

3. Смотр–конкурс школ, посвященный Дню 
земли, на лучший ландшафтный дизайн 
прилегающей территории «Наш зеленый 
Экодом» 

4. Конкурс «Юный натуралист» 
5. Открытый конкурс детского рисунка 

«Природа «Приазовья» 
6. Издание ежегодных сборников «Состояние 

окружающей среды г.Таганрога», 
«Экоэрудит» и распространение их среди 
школьных и городских библиотек 

7. Проведение экологической научной 
студенческой конференции 

8. Проведение месячника экологической 
дисциплины в организациях и предприятиях 
города 

9. Проведение Праздника древонасаждений, 
посадок зеленых насаждений на территории 
городских лесов, скверов, парков и др. 

10. Проведение традиционных субботников на 
территории памятника природы с режимом 
заказника «Роща Дубки», на побережьи 
Таганрогского залива и т.д. 
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5 По подразделу 7 

таблицы 1 
Предлагаю ввести, в обязательном порядке, экологические 
передачи на телевидении и радио не менее 1 часа в неделю и 
статьи по данной теме, не менее 1–й в неделю. 

Направить 
руководству 
радио и 

телекомпаний, 
Финансовому 
управлению 
г.Таганрога 

Работа со средствами массовой информации 
по освещению вопросов в области охраны 
окружающей среды проводится регулярно. 

Информационные материалы, обращения к 
гражданам направляются в официальные печатные 
издания г.Таганрога, телерадиокомпании, 
размещаются на официальном сайте города, 
публикуются в ежегодных сборниках статей «О 
состоянии окружающей среды г. Таганрога» и др. 

На радио «Дон–ТР» работает экологическая 
студия «Контакт», г. Таганрог – частый участник 
тематических передач. 

Работа со СМИ ведется и в рамках 
ежеквартальных пресс–конференций 
руководителя Отдела по охране окружающей 
среды с привлечением представителей различных 
экологических организаций, учреждений. 

Предложение будет направлено руководству 
местных СМИ, в Финансовое управление г. 
Таганрога. 

6 По подразделу 2 
таблицы 1 

Учитывая уникальное положение нашего города, особое 
внимание необходимо уделить созданию и обустройству 
водоохранных зон. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Проектирование и обустройство 
водоохранных зон предусмотрено п.п.2.2, 2.5, 2.6, 
2.24 таблицы 1. 

7 По подразделу 4 
таблицы 1 

Очень важен четкий подход к инвентаризации зеленого 
хозяйства. В настоящее время высаживается клен американский 
ясенелистный, который лесоводы называют древесным 
сорняком, а энтомологи – этапом развития белой американской 
бабочки. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Инвентаризация предусмотрена пунктом 4.1 
таблицы 1. 

Предложение по применению отдельных 
пород деревьев при озеленении города будет 
учтено при выполнении работ в рамках 
реализации постановления Администрации г. 
Таганрога №1827 от 27.04.2005 «О порядке 
проведения работ по оздоровлению и 
реконструкции городских зеленых насаждений в 
2005–2006г.г.». 

8 – Особое внимание прошу обратить на мойку автомобилей в 
непредназначенных для этого местах, особенно на тротуарах. 

Направить в 
МУ «МИТ» 

Административная ответственность 
предусмотрена областным законом «Об 
административных правонарушениях». 

 

3) Председателем КТОС №1 Скрыпником С.Н. 
 
9 По подразделу 3 

таблицы 1 
Необходимо, чтобы в городе была программа для строительства 
мусороперерабатывающего предприятия, т.к. огромное 
отрицательное влияние на экологию города оказывает именно 

Не требует 
включения в 
Программу 

Предусмотрено п.п.3.1, 3.6–3.9 таблицы 1. 
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городская свалка. 

10 – Экология города зависит от каждого конкретного человека, 
поэтому проведение субботников по–прежнему актуально. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Экологические субботники предусмотрены 
разделом 7 таблицы 1 Программы в рамках 
проведения ежегодных Дней защиты от 
экологической опасности в соответствии  с 
постановлением Администрации г. Таганрога. 

Кроме того, субботники организуются 
муниципальными предприятиями, 
подразделениями Администрации г. Таганрога: 
МУП УК «Благоустройство», Комитетом по делам 
молодежи и др. Субботники могут организовывать 
общественные организации и объединения. 

11 – Городской Думе необходимо предусмотреть средства на 
приобретение инвентаря, который будет храниться в 
Территориальных управлениях. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Направить в Территориальные управления 
для проработки вопроса. 

 
4) Преподавателем химии и экологии МОУСОШ №9, руководителем школьного экологического общества «Родничок» Козловой Л.Ю. 
 
12 По подразделу 1 

таблицы 1 
Во вступлении к 1–му разделу Программы говорится, что доля 
выбросов от автотранспорта составляет 80% от общего объёма 
всех выбросов. Однако, никаких мероприятий по контролю 
качества нефтепродуктов для автотранспорта не 
предусмотрено. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Контроль за состоянием атмосферного 
воздуха предусмотрен п.п. 1.1–1.3 таблицы 1 
Программы. 

Вопросы контроля за качеством 
нефтепродуктов относятся к полномочиям 
органов государственной власти субъектов 
федерации и осуществляется ФГУ 
«Ростехрегулирование». Органы местного 
самоуправления не вправе осуществлять такой 
контроль. Предложение будет направлено в ФГУ 
«Ростехрегулирование». 

13 По подразделу 1 
таблицы 1 

Раздел «Охрана атмосферного воздуха», в основном, состоит из 
мероприятий, выполнение которых предусмотрено за счет 
собственных средств предприятий, и только небольшая часть 
оставшихся денежных средств – на приобретение программного 
продукта «Эколог–город» и мобильных приборов. Больше 
никаких мероприятий по охране и предотвращению загрязнения 
атмосферного воздуха в городе не предусмотрено. 

отклонить Непосредственно в подразделе 1 таблицы 1 
запланировано 8 мероприятий, направленных на 
охрану атмосферного воздуха. 

Мероприятия подраздела 4 таблицы 1 также 
способствуют улучшению состояния 
атмосферного воздуха – п.п.4.3, 4.4, 4.6, а также 
п.п. 4.11–4.14 таблицы 1. По этому подразделу 
из средств местного бюджета на 2006 год 
запланировано более 4,0 млн. руб. 
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14 По подразделу 7 

таблицы 1 
Хочу обратить Ваше внимание на раздел 7, пунктами 7.1, 7.2, 
7.3, в них не прописано, на какие именно цели заложено 
финансирование. Сборники о защите окружающей среды в 
наши школы поступили единожды в 2004 году, а «Экоэрудит» 
за 2005 год мы не видели, но деньги на их издание в Программе 
заложены. 

Принять 
частично 

Ответ аналогично п.4 настоящей таблицы. 
Кроме того, сборники регулярно 

направляются в школьные библиотеки через 
Управление образования, во все городские 
библиотеки через МУК «ЦБС», а также в 
качестве награждения при проведении всех 
городских конкурсов, конференций и по 
обращениям учебных заведений для написания 
рефератов, исследовательских работ и др. 

15 По подразделам 
2,4 таблицы 1 

В прошлой Программе на проект реконструкции Рощи «Дубки» 
предусматривалось 800тыс.руб. В новой опять заложены деньги 
на эти цели. 

отклонить На проектирование работ по реконструкции 
Рощи было заложено 300тыс.руб. – средства не 
выделялись, поэтому мероприятие включено в 
новую Программу на 2006г. в том же объеме 
финансирования. 

Однако выполнялись текущие уходные 
работы: обрезка и удаление аварийных 
деревьев, ремонт мостиков, лавочек, расчистка 
заторов в русле, субботники. 

 
5) Председателем РООИ «Центр реабилитации инвалидов» Пугаевой Н.Ю. 

 
16 – В нашем городе наблюдается очень много мест, где по 

нескольку дней не вывозится неликвидный мусор: картонные 
коробки, выброшенные ёлки и сосны. Весной – это 
обрезанные деревья и пр. Возле нашего центра на 
пересечении пер. Украинский и ул. Р. Люксембург уже в 
течение нескольких лет образована огромная свалка. Кроме 
этого, МУП «САХ» установило 2 контейнера для сбросов 
бытовых отходов непосредственно у входа в центр. 

Направить в МУП 
УК 

«Благоустройство» 
и МУП «САХ» 

Поставленные вопросы находятся в 
компетенции МУП УК «Благоустройство» и 
МУП «САХ». 

17 – Мое предложение: МУП «САХ» согласовывать места 
установки контейнеров для мусора с учреждениями города и 
организовать своевременный вывоз неликвидного мусора. 

Направить в МУП 
«САХ», 

УЖКХ и Т 

Поставленные вопросы находятся в 
компетенции УЖКХ и Т. 

 
6) Главным специалистом ТО ТУ Роспотребнадзора по Ростовской области в г.Таганроге Галушкиным Г.Н. 
 
18 К Программе в 

целом 
В обсуждаемой Программе отсутствует раздел «Борьба с 
шумом», а это очень неблагоприятный фактор, который влияет 
на здоровье наших граждан. Считаю целесообразным включить 
данный раздел в Программу. 

Принять 
частично 

Самостоятельный подраздел таблицы 1 
Программы вводить нецелесообразно, так как 
шумовое воздействие не является основным 
фактором загрязнения окружающей среды ( но 
оказывает воздействие на здоровье человека). 
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В борьбе с шумом в подразделе 4 таблицы 1 

предусмотрены мероприятия по озеленению 
санитарно–защитных зон крупных 
промышленных предприятий, как источников 
шума. 

Пунктом 4.4 предусмотрено восстановление 
и развитие зеленых зон, улучшение санитарно–
экологического состояния городских 
территорий, восстановление защитного 
озеленения автодорог, снижающего 
пылегазовое, шумовое воздействие. 

Подраздел 8 таблицы 1 будет дополнен 
пунктом 8.4 «Проработка вопроса о заключении 
Соглашения между Филиалом ФГУЗ «Центр 
гигиены и эпидемиологии в Ростовской 
области» в г. Таганроге и Администрацией 
г.Таганрога о взаимодействии по выявлению 
основных источников шума и выработке мер по 
их ликвидации». 

19 К Программе в 
целом 

Считаю, что очень мало работающих промышленных 
предприятий включено в Программу. Не только перечисленные 
крупные предприятия оказывают негативное влияние на 
состояние окружающей среды в городе, но и остальные 
предприятия тоже. Предлагаю включить их дополнительно. 

принять В Программу дополнительно будут 
включены 2 мероприятия ОАО «ТСРЗ» по 
строительству очистных сооружений ливневых 
стоков, установке пылегазоочистных систем 
(подраздел 1 и подраздел 2 таблицы 1 
Программы). 

20 По подразделу 3 
таблицы 1 

В Программе ничего не сказано о полигоне промышленных 
отходов. На каждом предприятии достаточное количество 
отходов, которые необходимо утилизировать. Этот момент 
должен быть отражен в Программе. 

отклонить Строительство полигона для депонирования 
промотходов в городской черте экологически и 
экономически нецелесообразно (полигоны 
промотходов сами являются источниками 
загрязнения окружающей среды и требуют 
больших финансовых затрат на строительство и 
содержание). Учитывая санитарные требования 
к размеру санитарно–защитных зон полигонов 
не менее 1 км, возможность их размещения в 
городской черте существенно ограничена. 

На территориях промышленных 
предприятий имеются согласованные 
Управлением Ростехнадзора по РО площадки 
для временного хранения отдельных видов 
промотходов, которые в обязательном порядке 
сдаются на утилизацию по договорам со 
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специализированными организациями. 
Механизм платы за негативное воздействие на 
окружающую среду побуждает предприятия к 
поиску собственных технологий или сторонних 
организаций для вовлечения отходов во 
вторичное использование либо утилизацию (что 
приводит к существенному снижению размера 
платежа). 

 
7) Председателем горкома профсоюзов работников культуры Козловской Э.Г. 
 
21 По подразделу 2 

таблицы 1 
В Программе предусмотрена расчистка реки М. Черепаха. 
После очистки, которая время от времени проводится, берега 
балки осыпаются, русло становится шире, и места для 
накопления мусора становится больше. Необходимо 
укрепление берегов после очистки русла, а где будет 
возможно, то и закрытие балки, поскольку внешний вид и 
атмосфера вокруг нее весьма неприглядные. 

Не требует 
включения в 
Программу 

В 2004–2005г.г. за счет средств местного 
бюджета был разработан рабочий проект 
расчистки участка русла р.М. Черепаха 
(700п.м.), которым предусмотрены работы по 
берегоукреплению и предотвращению 
попадания мусора. По проекту имеются 
положительные заключения Государственной 
экологической и вневедомственной экспертиз. 

22 – Хочу обратить внимание на работу кирпичного завода. 
Допустим, вынести его за пределы города невозможно, но 
обязать руководство предприятия позаботиться об 
уменьшении выброса в атмосферу угарного газа и очистке 
своих выбросов необходимо. 

Направить в 
соответствующие 

надзорные 
органы 

В соответствии с Федеральным законом 
№7–ФЗ от 10.01.2002г. «Об охране 
окружающей среды» предусмотрен 
государственный экологический контроль за 
деятельностью промышленных предприятий. 

 
8) Членом молодежного совета Владыкиным Е.В. 
 
23 По подразделу 7 

таблицы 1 
В одном из пунктов цель Программы звучит так: «Повышение 
экологической культуры путем привлечения учащейся 
молодежи к участию в общегородских природоохранных 
мероприятиях…». Но, детально изучив Программу, мы не 
обнаружили таких мероприятий, хотя в городе на базе многих 
школ существуют экологические кружки, где ребята стараются 
познать эту науку. Наше пожелание отразить такие 
мероприятия в Программе. 

Принять 
частично 

Ответ аналогично п.4 настоящей таблицы. 

 
9) Преподавателем ТРТУ Дорофеевой Г.А. 
 
24 – Как член общественной организации, изучающей городские 

проекты, имела возможность ознакомиться с проектом В.В. 
Назаренко о сортировке и утилизации отходов. У него уже есть 
наработки, предложенные им нашему городу. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Мероприятия по сортировке, утилизации 
отходов предусмотрены п.п.3.8,3.9 таблицы 1 
Программы. 
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25 – В микрорайоне «Простоквашино», возле парка 300–летия 

Таганрога, есть небольшой лесок, в котором живут соловьи. 
Сейчас на данной территории работают частные застройщики, 
которые вырубают этот лесок. Помогите спасти лесок и 
соловьев в нем. 

Не требует 
включения в 
Программу 

В соответствии с постановлением 
Администрации г. Таганрога №4426 от 
08.09.2005 земельный участок по адресу 
ул.им.С.И.Шило, 212 выделен для строительства 
градоформирующего комплекса «Русское поле». 
Проектом строительства предусмотрено 
благоустройство территории, в том числе 
дополнительное озеленение. Постановлением 
Администрации г.Таганрога №3613 от 
28.07.2005 утвержден проект границ земельного 
участка по адресу ул. им. С.И. Шило, 210, для 
использования в целях эксплуатации парка им. 
300–летия г.Таганрога. 

Областным законом «Об административных 
правонарушениях» предусмотрена 
административная ответственность за 
несанкционированную вырубку зеленых 
насаждений. Обращение будет направлено в МУ 
«Муниципальная инспекция г. Таганрога». 

 
10) Членом комиссии по правам человека при Главе Администрации г. Таганрога Гусевым В.Б. 
 
26 – Хочу обратить внимание на объекты незавершенного 

строительства, которые присутствуют везде и годами остаются 
в плачевном состоянии, способствуя загрязнению окружающей 
среды. Хотелось, чтобы Администрация, дав разрешение на 
строительство, держала такие объекты под контролем. Это 
относится и к брошенным, разрушенным объектам социальной 
сферы, поскольку они представляют собой свалки мусора и, как 
следствие, служат источником распространения инфекционных 
заболеваний. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Обращение будет направлено в органы, 
осуществляющие контроль и надзор над 
объектами строительства. 

 
11) Председателем независимого профсоюза работников ОАО «Тагмет» Цивенко А.А. 
 
27 – Хотелось бы услышать отчет исполнителей о проделанной 

работе по графам Программы. В предыдущих 2 программах 
ОАО «Тагмет» брал на себя обязательства по строительству 
электропечи, а также по сбросу шламовых вод, которые не 
выполняет. Кто и каким образом будет спрашивать с ОАО 
«Тагмет» за невыполнение мероприятий? Если за это берутся 
штрафы, то, как используются эти средства? Каким образом 
данный вопрос будет контролироваться в дальнейшем? 

отклонить Отчет о выполнении программ ежегодно 
утверждается Городской Думой. В 2005 году – 
Решением №46 от 31.03.2005г. Все отчеты 
публикуются в газете «Таганрогская правда». 

В предыдущих программах строительство 
электропечи не предусматривалось. 

ОАО «Тагмет» имеет лицензию на сброс 
шламовых вод в шламонакопитель, выданную 
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Донским БВУ при условии постепенного 
прекращения сброса шламовых вод. В 2004г 
выполнены работы по исключению сброса из 
радиального отстойника НС «Северная». 
Мероприятия по полной ликвидации сброса вошли 
в инвестиционную программу предприятия до 
2010г. 

В соответствии с Федеральным законом №7–
ФЗ от 10.01.2002г. над выполнением мероприятий 
осуществляется производственный и 
государственный контроль. 

Штрафы, взимаемые федеральными службами 
за нарушения законодательства в части охраны 
окружающей среды, поступают в бюджет 
муниципального образования по месту 
размещения их территориальных подразделений. 

 
12) Председателем ОО «КНК» Пономаревым А.В. 
 
28 По подразделу 4 

таблицы 1 
Тема содержания Приморского парка поднималась 
неоднократно. Согласно Программе на реконструкцию 
объекта заложено 750тыс.руб. на 2007 год. В ближайшие 3 
года жители не увидят ничего кроме проекта? 

Не требует 
включения в 
Программу. 

Пунктом 4.9 таблицы 1 Программы 
предусмотрена разработка проектно–сметной 
документации на реконструкцию и развитие парка и 
пляжа «Приморский». Для достижения 
максимального рекреационного эффекта существует 
необходимость комплексного решения вопроса: 
реконструкция пляжа, берегоукрепление, 
оздоровление и благоустройство парковой зоны.  

Капитальные работы будут предусмотрены после 
разработки ПСД и проведения экспертиз.  

Однако, постоянно, выполняются текущие 
благоустроительные работы, обрезка и посадка 
зеленых насаждений, проводятся субботники др. 

29 По подразделу 1 
таблицы 1 

Программный продукт «Эколог–город». На что заложены 
по 40,0 тыс.руб. на 2007–2008г.г., если программа будет 
закуплена в 2006г. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Средства заложены при необходимости 
обновления программы в связи с изменением 
законодательства, приобретения электронной карты 
города для районирования территорий, обучения 
специалистов по работе с программой, которое 
проводится поставщиком программы (фирма 
«Интеграл», г. Санкт–Петербург) и др. 
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30 По подразделам 

1, 3 таблицы 1 
Радиометры должны находиться на улицах, а не закупаться 
для нужд Администрации. 

отклонить Пунктом 3.6 таблицы 1 Программы 
запланировано приобретение радиометров МУП 
«САХ» для производственного контроля на городском 
полигоне ТБО (требование законодательства). 

Управлением Гидрометслужбы РФ ежедневно 
производятся замеры радиационного фона и 
информирование населения по радио, телевидению. 

В соответствии с пунктом 1.2 таблицы 1 
Программы Администрация приобретает мобильные 
приборы для оперативного контроля состояния 
атмосферного воздуха. 

31 По подразделам 
2 и 4 таблицы 1. 

На реконструкцию рощи «Дубки» неоднократно 
выделялись большие средства. Но, пока они не будут 
расходоваться под четким народным контролем, деньги 
будут выделяться бесконечно и с таким же нулевым 
результатом.  

У меня есть информация о том, что некоторые работы 
по нескольку раз осметчиваются, а, на самом деле, 
выполняются один раз. Кто за этим следит? У 
общественности нет возможности проконтролировать. На 
неоднократные запросы нашей организации не отвечают. 

Такая же ситуация по прекращению сброса шламовых 
вод ОАО «Тагмет» в шламонакопитель. По официальному 
ответу, работы не завершены. Возникает вопрос об 
ответственности. 

Не требует 
включения в 
Программу 

На проектирование работ по реконструкции Рощи 
в 2004–5г.г. было заложено 300тыс.руб. – средства не 
выделялись, поэтому мероприятие включено в новую 
Программу на 2006г. в том же объеме 
финансирования. (ответ аналогично п. 16 настоящей 
таблицы). 

Контроль за расходованием бюджетных средств 
осуществляется распорядителем средств, Финансовым 
управлением г.Таганрога, Городской Думой. Отчеты 
по расходованию бюджетных средств, а также об 
исполнении городских Программ публикуются в 
газете «Таганрогская правда». Общественный 
контроль может осуществляться в рамках 
действующего законодательства. 

ОАО «Тагмет» имеет лицензию на сброс 
шламовых вод в шламонакопитель, выданную 
Донским БВУ при условии постепенного прекращения 
сброса. В 2004г выполнены работы по исключению 
сброса из радиального отстойника НС «Северная». 
Мероприятия по полной ликвидации сброса вошли в 
инвестиционную программу предприятия до 2010г. 
(ответ аналогично п.27 настоящей таблицы). 

32 По Программе в 
целом 

Большая часть Программы – это вклады предприятий, 
которые сами для себя составляют программы, выполняют 
их и сами перед собой отчитываются. Например, на ОАО 
«Тагмет» вместо 2–х мартеновских печей проектируется 
одна электроплавильная печь. Что будет с печью, которую 
собираются строить, если проскочит мимо контроля 
контейнер, допустим, с радиоактивным материалом? 

Не требует 
включения в 
Программу 

Государственный экологический контроль за 
деятельностью промышленных предприятий 
осуществляют Управления Ростехнадзора по РО, 
Росприроднадзора по РО. 

В соответствии с федеральным законом №3–ФЗ 
от 09.01.1996г. «О радиационной безопасности» 
радиационный контроль осуществляется специально–
уполномоченными государственными органами. 
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33 – Если посмотреть реальное соотношение цифр, то на 

проектирование заложены огромные средства, причем, 
соотношение 1/3–1/4. Предлагаю, чтобы депутаты поручили 
своему контролирующему органу проверить расходование 
средств на проектирование по всем объектам в городе. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Осуществление контроля за целевым 
использованием бюджетных средств и проведение в 
установленном порядке ревизий и финансовых 
проверок относится к компетенции Финансового 
управления г. Таганрога. Соответствующее поручение 
будет дано контрольно-ревизионному отделу 
Городской Думы. 

 
13) Депутатом Городской Думы Сергеевой Н.И. 
 
34 К Программе в 

целом 
Борьбы точечными методами с амброзией недостаточно, 
предлагаю ввести в Программу мероприятия по борьбе с 
амброзией, своевременные и с достаточным финансированием, 
усилить работу с предприятиями города по ликвидации 
карантинной растительности на прилегающих и закрепленных 
территориях. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Мероприятия по борьбе с карантинной 
растительностью предусмотрены Программой по 
развитию комплексной санитарной очистки 
территории г.Таганрога (Решение Городской 
Думы №715 от 29.04.04г.), где пунктами 1.7 
предусмотрена ежегодная подготовка 
постановлений Администрации о борьбе с сорной 
и карантинной растительностью; пунктом 3.8 – 
ликвидация очагов распространения карантинных 
растений. 

В 2005г на борьбу с сорной и карантинной 
растительностью по линии ЖКХ выделено и 
освоено1 738,9 тыс.руб. 

Муниципальной инспекцией в 2005г. 
совместно с ФГУ Росгоскарантин составлено 112 
протоколов, Административной комиссией 
оштрафовано 80 человек на сумму 47 тыс.руб. 

Будет проработан вопрос об усилении 
взаимодействия с ФГУ Росгоскарантин по работе 
с предприятиями города. 

 

14) Гражданкой Железняк С.В. 
 
35 – Я живу в районе нового вокзала. Лесополоса, посаженная 

вдоль перрона, представляет собой жалкое зрелище. Дорога, 
ведущая к пединституту, завалена хламом и мусором. 

Направить в МУП 
УК 

«Благоустройство», 
МУ «МИТ» 

Предусмотрено Правилами благоустройства 
и чистоты в г. Таганроге (Решение Городской 
Думы от 26.12.2001 №222). 

Ответственность за нарушения Правил 
благоустройства предусмотрена областным 
законом «Об административных 
правонарушениях». 
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36 – В территориальных управлениях имеется должность 

«инспектор по благоустройству». На ул. Дзержинского 
превращен в свалку разрушенный киоск «Колхида». От того, 
что хозяйка ларька оштрафована, никому легче не стало. 
Подобная ситуация с неоднократными звонками в 
территориальное управление была и со снятой с глубокого 
колодца крышкой. Инспекторам по благоустройству надо 
больше бывать на своих территориях, проводить субботники 
и воспитывать население. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Направить руководителям Территориальных 
управлений. 

 
15) Студентом Таганрогского металлургического колледжа, членом молодежного Совета Гуслиц В.В. 
 
37 – Хотелось бы иметь информацию о конкретных общегородских 

мероприятиях с привлечением молодежи по наведению чистоты 
в городе. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Направить в Отдел по делам молодежи. 
Общегородские мероприятия по наведению 
чистоты в городе с привлечением молодежи 
организуются и проводятся Отделом по делам 
молодежи. 

Кроме того, проведение экологических акций, 
субботников предусмотрено подразделом 7 
таблицы 1 Программы. (Как указано в п.4 
настоящей таблицы, подраздел №7 будет 
расписан более подробно). 

 
16) Председателем КТОС №25 Ходеевой В.С. 
 

38 – В нашем городе не предусмотрено кладбище для захоронения 
домашних животных. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Пунктом 3.5 таблицы 1 Программы 
предусмотрено проектирование нового полигона 
ТБО с раздельной утилизацией различных видов 
отходов, в том числе, и биологических. 

39 – Необходимо организовать площадки для выгула домашних 
животных. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Перечень площадок для свободного выгула 
домашних животных был утвержден 
Постановлением Администрации №3920 от 
01.12.1997г., откорректирован Постановлением 
Администрации №6065 от 24.12.2003г. (21 
площадка). 

Их уборка и содержание производится на 
общих основаниях содержания территорий 
общего пользования. 

 
 



 

17) Доцентом Кафедры Химии и Экологии ТРТУ Снежко Е.И. 17
 
40 – Хотелось бы выразить благодарность за внимание к столь 

серьезной проблеме и за труд специалистов–экологов 
различных профилей и направлений, участников Программы. 
Наша кафедра на протяжении 5 лет ежегодно выпускает от 20 
до 25 инженеров–экологов. У нас установились хорошие 
дружеские отношения с отделом по охране окружающей среды 
и природных ресурсов Администрации города, впрочем, как и 
другими экологическими организациями города. Хотелось бы, 
желать лучшего в отношениях между нашими специалистами в 
вопросах ознакомительных, производственных и дипломных 
практик на предприятиях города, за прохождение которых с нас 
требуют оплату. Мы воспитываем хороших специалистов, но 
коммерческий подход к людям, которые будут заниматься 
муниципальными проблемами, недопустим. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Дана общая оценка программы. 
Студенты колледжей, ВУЗов, в том числе 

ТРТУ регулярно проходят практику в Отделе по 
охране окружающей среды Администрации 
г.Таганрога и на промышленных предприятиях. 

Многие выпускники кафедры Химии и 
экологии трудоустроены по специальности в 
г.Таганроге. 

41 По подразделу 3 
таблицы 1 

Одним из пунктов положения этой или следующей Программы 
должен быть: выделение, кадастр или инвентаризация отходов, 
потенциально пригодных в качестве вторичных ресурсов. Такой 
кадастр поможет оценить объем отходов, стоимость и, в 
перспективе, мощность предприятия по их переработке. 

Не требует 
включения в 
Программу 

В соответствии со ст.5 закона «Об отходах 
производства и потребления» (№89–ФЗ от 
24.06.1998г.) организация и ведение кадастра 
отходов относятся к полномочиям специально 
уполномоченных федеральных органов. 

При этом, пунктом 3.3 таблицы 1 
предусмотрено ведение мониторинга 
образования и утилизации отходов на местном 
уровне. 

 
18) Главным инженером МУП «Управление «Водоканал» Маховым А.В. 
 
42 По подразделу 3 

таблицы 1 
В течение нескольких лет перед нами стоит проблема 
утилизации осадка. Наши неоднократные обращения по 
решению этой проблемы получили положительный сдвиг. Мы 
вошли в программу финансирования из средств займа банка 
реконструкции и развития. В этом году приобретаем 
оборудование, но этого недостаточно. Нам необходимо его 
смонтировать. Для этого нужен проект. Без проекта не 
выделяется ни рубля из областного и федерального бюджета. 
Проектирование – это основание для выделения средств. 
Ориентировочная стоимость проекта – это 10% от стоимости 
строймонтажа. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Предусмотрено п.3.11–3.12 таблицы 1. 

43 К Программе в 
целом 

Мы являемся непосредственными участниками Программы. 
Наш объём работ – десятки миллионов рублей. Многие 
мероприятия наше предприятие выполняет самостоятельно. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Дана общая оценка Программы. 
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При работе с областными и федеральными структурами у нас 
нет обоснованности. Обсуждаемая Программа будет серьёзным 
основанием для выделения средств из областного и 
федерального бюджетов на те мероприятия, которые 
запланированы. Если Программа будет принята с 
положительным общественным мнением, то её вес будет 
значительным в нашей работе. 
По предприятиям, которые проводят работы, согласно 
законодательству, проводятся конкурсные торги. Выигрывает 
тот, кто оптимально представил соотношение цены и качества. 
Прошу присутствующих поддержать обсуждаемую Программу, 
чтобы она начала работать в нашем городе и служила 
основанием для выполнения работ предприятиями, в части 
экологической защиты территории и населения нашего города. 

 
19) Членом КПРФ Карабут В.В. 
 
44 По подразделу 2 

таблицы 1 
Миллионы средств тратятся на экологию нашего города. Но, 
посмотрим на старую часть нашего города. Город «ползет» с 
обрывов. Нужно высадить деревья по обрывам. Они укрепят 
грунт и предотвратят, в какой–то степени, оползни. Дерево – 
это то, что дает нам жизнь. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Предусмотрено п.п.2.7–2.9 таблицы 1, так 
как последним этапом берегоукрепительных 
работ помимо террасирования, устройства 
дренажей и пр. выполняется благоустройство, в 
том числе, укрепление склонов посадкой 
зеленых насаждений. 

45 – Если бы детям 10 – 11 классов дали саженцы и лопаты, я 
думаю, они бы с удовольствием высадили эти саженцы. 
Привлекайте школьников и молодёжь! 
Предлагаю закупить одну или две тысячи деревьев и укрепить 
старую часть города. 
Пользуясь случаем, хочу поблагодарить председателя 
постоянной комиссии Городской Думы по ЖКХ и Т Коновалова 
Сергея Васильевича за оказание материальной помощи детям 
города. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Проведение древонасаждений с 
привлечением школьников и молодежи 
предусмотрено разделом 7 таблицы 1 
Программы, в рамках Дней защиты от 
экологической опасности. 

 
20) Президентом РОО «Парусная академия» Назаренко В.В. 
 
46 По разделу IV 

Программы 
Цель Программы – оздоровление окружающей среды, 
поэтому, раздел IV должен содержать, наряду с целями и 
задачами, ожидаемые результаты. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Ожидаемые результаты представлены в 
разделе I Программы. Более подробно они 
даны в графе 3 таблицы 1. 



 

19
47 К Программе в 

целом 
Через 3 года, когда мы будем оценивать проделанную работу, 
нам понадобится оценить этот эффект. В рассматриваемой 
Программе отсутствуют критерии оценки. 

Принять 
частично 

Конкретных предложений о виде 
критериев не представлено. 

Результаты выполнения мероприятий 
Программы будут иметь как минимум 
экологический, экономический, социальный 
эффект. 

В раздел IX Программы в качестве 
экологических критериев оценки может быть 
дополнительно включено применение 
количественных показателей «индекса 
загрязнения атмосферы» (ИЗА), «индекса 
загрязнения вод» (ИЗВ). 

48 К Программе в 
целом 

Третий момент, подрывающий серьезно авторитет этой 
Программы: многие мероприятия направлены не на 
ликвидацию причин, а на борьбу со следствиями. 
Эффективность таких мероприятий вызывает сомнение. 

Отклонить Конкретных предложений не высказано, 
выводы не обоснованы. 

К превентивным мерам относятся: 
внедрение новых технологий (п.п.1.4, 1.6, 1.7 и 
др.), разработка проектно–сметной 
документации, которая обеспечивает 
возможность будущего строительства 
природоохранных объектов (п.п.2.10, 2.13, 2.15, 
2.24, 3.5, 3.8, 3,11 и др.), установление и 
обустройство водоохранных зон (п.п. 2.5, 2.6), 
профилактика инфекционных заболеваний 
животных (п.п. 6.2, 6.3) и др. 

49 К Программе в 
целом 

Раздел «Охрана окружающей среды» вызвал интерес. Этот 
раздел в общую таблицу не внесен. В приложении к таблице 2 
со знаком * написано, что под реализацию мероприятий этого 
раздела закладывается 1 млн. рублей. Что же вообще входит в 
этот раздел и почему мероприятия не заслуживают оглашения 
широкой аудитории? 

Отклонить В приложении к таблице 2 Программы со 
знаком * указано наименование статьи 
расходов местного бюджета. Перечень 
мероприятий представлен в таблице 1. 
Суммарный объем средств, выделенных на 
2006 год из местного бюджета – 1 000,0 
тыс.руб. (ответственный исполнитель – Отдел 
по охране окружающей среды). 

50 – Было бы логично, чтобы в этой Программе, кроме 
оздоровления ситуации, было предусмотрено отселение 
людей из «критических» мест. На эти цели в Программе денег 
не заложено. 

отклонить Вопросы отселения не относятся к 
вопросам охраны окружающей среды и могут 
решаться Администрацией города, 
промышленными предприятиями по 
представлению соответствующих федеральных 
надзорных органов. 

51 – Еще один момент: следующую Программу готовить с учетом 
мнений и потребностей граждан. Предложение: при 
Администрации действует городской экологический Совет, но 

Не требует 
включения в 
Программу 

Граждане и общественные организации 
вправе самостоятельно организовывать 
общественные советы, объединения, по 
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о его деятельности горожанам мало известно. Нас обещали 
туда приглашать, но в течение года не приглашали ни разу. 
Необходимо создать общественный экологический Совет как 
переговорную площадку между гражданами, общественными 
организациями, коммерческими структурами малого бизнеса, 
федеральными надзорными органами и Администрацией. 
Следующие Программы, в этом случае, будут полновесными, 
целевыми, поскольку будут видны удовлетворение цели и 
ожидаемые результаты. 

соответствующим направлениям и в 
соответствии с законодательством об 
общественной деятельности. 

52 По подразделу 2 
таблицы 1 
Программы 

Оздоровление водных ресурсов – наболевшая тема, особенно, 
речка «Большая Черепаха», протекающая в роще «Дубки». 
Там две проблемы. У места, где она выходит из подземного 
тоннеля, с правого берега, есть большой гаражный 
кооператив. То, что лежит на берегу – это отходы 
деятельности этого кооператива. С другой стороны выходит 
труба большого диаметра, по которой в эту речку стекают 
стоки фекальные и техногенного характера. Если эти два 
источника загрязнения не будут искоренены (в верховьях), мы 
будем долго чистить русла и, все равно, в наш залив будут 
попадать загрязненные воды. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Предусмотрено п.2.4 таблицы 1 
Программы. За счет средств местного бюджета 
разработана проектно–сметная документация, 
имеются положительные заключения 
экспертиз. Проектом предусмотрена расчистка 
русла, ликвидация заболоченности, 
нормативные сопряжения с существующей 
коллекторной сетью. Остаточная стоимость 
строительства 12 000,0 тыс.руб. 

Пунктом 2.1 таблицы 1 Программы 
предусмотрена разработка проектно–сметной 
документации на строительство очистных 
сооружений городской ливневой канализации 
перед выпуском в Таганрогский залив. 

 
21) Заместителем директора ФГУ «Азовинформцентр» Афанасьевым Ю.К. 
 
53 К Программе в 

целом 
С учетом всех высказанных замечаний, Программа реальна. Я 
предлагаю принять представленную Программу и 
корректировать ее в ходе выполнения, в случае, если будут 
возникать вопросы. 

Не требует 
включения в 
Программу 

В выступлении дана общая оценка 
Программы. 

Корректировка возможна при утверждении 
Городской Думой отчетов о выполнении 
Программы за истекший год, бюджетов на 
очередной финансовый год, а также при 
возникновении объективной необходимости в 
процессе исполнения Программы. 

 
22) Гражданкой Манцевой А.Ф. 
 
54 – Экологическое и эстетическое воспитание необходимо не только 

населению, но и чиновникам. Например, пристройка к 
библиотеке им. А.П. Чехова будет ли соответствовать общему 
виду улицы Петровской? Например, недостроенное здание аптеки 
по пер. Спартаковский выглядит не эстетично. Проект 

Не требует 
включения в 
Программу 

Обращение будет направлено в органы, 
осуществляющие контроль и надзор над 
объектами строительства. 
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реконструкции Центрального рынка тоже не соответствует 
общепринятой застройке нашего города. 

55 – На перекрестке пер. Гоголевский и ул. К. Либкнехта нет 
площадки для граждан, ожидающих трамваи. Люди стоят на 
дороге, поскольку сзади 20 метровый газон, превращенный в 
свалку мусора. В этом месте необходимо не только обустройство 
трамвайной остановки, но и наведение порядка на территории. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Обращение будет направлено в МУП 
«ТТУ», МУП «УК «Благоустройство». 

56 – Пер. Тургеневский превращен в сплошную автостоянку 
автомобилей, которую организовали учащиеся и преподаватели, 
приезжающие в здание ТИУЭ. Выхлопные газы от этих 
автомобилей, стоящих под окнами домов, отрицательно влияют 
на здоровье проживающих в них граждан. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Обращение будет направлено в 
соответствующие надзорные органы. 

 
23) Учащимся Строительного колледжа Степаненко О.И. 
 
57 К Программе в 

целом 
Лично от себя хочу затронуть проблему Военного городка и, в 
частности, Западного жилого массива. Вблизи данных 
микрорайонов находится аэродром и автоколонна. Они создают 
шум, мешающий людям отдыхать в вечернее время суток. А 
шум – это наша экология. Хочу попросить рассмотреть этот 
вопрос и, по–возможности, принять меры по устранению шума. 

Не требует 
включения в 
Программу 

В борьбе с шумом в подразделе 4 таблицы 1 
предусмотрены мероприятия по озеленению 
санитарно–защитных зон крупных промышленных 
предприятий, как источников шума. 

Пунктом 4.4 предусмотрено восстановление и 
развитие зеленых зон, улучшение санитарно–
экологического состояния городских территорий, 
восстановление защитного озеленения автодорог, 
снижающего пылегазовое, шумовое воздействие. 

Подраздел 8 таблицы 1 будет дополнен пунктом 
8.4 «Проработка вопроса о заключении Соглашения 
между Филиалом ФГУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в Ростовской области» в г. Таганроге 
и Администрацией г.Таганрога о взаимодействии по 
выявлению основных источников шума и выработке 
мер по их ликвидации». 

Обращение будет направлено в Филиал ФГУЗ 
«Центр гигиены и эпидемиологии в Ростовской 
области» в г. Таганроге. 

58 – От лица студентов Строительного колледжа хочу задать вопрос: 
существует ли экологическая карта территории города 
Таганрога? Если да, то могут ли подрядчики и заказчики 
пользоваться ею при выборе строительных объектов? Просьба 
напечатать ее в газете, чтобы она стала доступной для всех. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Экологической карты города нет, так как нет 
методик по ее разработке. Критерии оценки 
загрязнения территорий могут быть различными – 
по шуму, выбросам в атмосферу, геохимическому 
состоянию почв и др. 

Наблюдения за состоянием отдельных 
природных сред ведутся подразделениями МПР РФ, 
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Минсельхоз РФ, УГМС РФ и др. 

Данные мониторинга, ежегодно 
предоставляемые территориальными 
подразделениями Федеральных Агентств, 
учреждений, расположенные в г.Таганроге, 
публикуются Администрацией г. Таганрога в 
сборниках «Состояние окружающей среды». 
Сборники распространяются среди школьных и 
городских библиотек, могут быть предоставлены по 
отдельным обращениям. 

 
24) Директором экологической компании «Семирамида» Петровым М.М. 
 
59 – Хотелось бы пожелать более жесткого контроля 

компенсационных посадок. Что касается канадских тополей, 
то их можно кронировать, что поможет снять проблему 
образования тополиного пуха на 5–7 лет. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Работы по озеленению, реконструкции деревьев 
ведутся в рамках постановления Администрации 
№1827 от 27.04.2005 «О порядке проведения работ по 
оздоровлению и реконструкции городских зеленых 
насаждений в 2005–2006г.г.». 

 
25) Представителем ТГО ЭО «Навигатор» Скрыпник С.Н. 
 
60 По подразделу 7 

таблицы 1 
Хотелось, чтобы экологическое мировоззрение у населения 
начинали формировать с детства. Это должно быть не 
спонтанно, а организованно. В качестве предложения: по 
возможности предусмотреть в разделе 7 конкретные 
мероприятия по привлечению молодежи и детей к решению 
экологических проблем нашего города. 

Принять 
частично 

Ответ аналогично п.4 настоящей таблицы. 

61 К Программе в 
целом 

Хотелось бы сказать несколько слов в поддержку 
представленной Программы. Одно из ее достоинств – это ее 
реалистичность. Она включает в себя несколько разделов, 
которые помогут улучшить состояние окружающей среды 
нашего города. Существуют ли аналогичные программы в 
городах Ростовской области, и есть ли комплексная программа 
по оздоровлению нашей области? На чем Вы базировались и 
чей опыт использовали в составлении этой Программы? 

Не требует 
включения в 
Программу 

Дана общая оценка Программы. 
Комплексные областные экологические 
Программы отсутствуют. Существуют 
ведомственные программы подразделений МПР 
РФ. 

 
26) Гражданкой Игнатенко И.Н. 
 
62 – По ул. Свободы, во время таяния снега (в городе в этом году 

были большие сугробы), не предпринимались никакие меры по 
уборке снега. «Южный город» убирал лишь бумагу и пр. мусор. 
Поэтому, предлагаю на будущее: обеспечивать в городе 
своевременную уборку тротуаров от снега. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Обращение будет направлено в МУП «УК 
«Благоустройство». 
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Предложения и замечания внесены письменно: 

 
27) Гражданином Кукарека В.П. 
 
63 По подразделу 4 

таблицы 1 
Предлагаю включить в Целевую программу мероприятия по 
санитарной вырубке в лесопарковой зоне Воловой балки 

Не требует 
включения в 
Программу 

Предусмотрено п.4.3 таблицы 1 при 
осуществлении лесохозяйственных 
мероприятий, в том числе, в урочище «Воловое». 

64 По подразделу 2 
таблицы 1 

Предлагаю включить в Целевую программу мероприятия по 
очистке русла Воловой балки 

принять Очистка русла производится ежегодно за 
счет средств местного бюджета по ст. 
«Благоустройство». 

Целесообразно включить в Программу 
дополнительные пункты: 

на 2007г. – «Разработка проекта расчистки 
русла р. Воловая», 

на 2008г. – выполнение капитальных работ 
по проекту. 

 
28) Депутатом Городской Думы Алентьевым Н.А. 
 
65 По подразделу 4 

таблицы 1 
Считаю целесообразным включение в Целевую программу 
благоустройство территории Воловой балки. 

принять 
частично 

В части благоустройства территории – 
мероприятия предусмотрены п.4.3 таблицы 1 
Программы. 

По очистке русла р. Воловая балка ответ 
аналогично п.п.63,64 настоящей таблицы. 

 
29) Президентом РОО «Парусная академия» Назаренко В.В. 
 
66 Разработчику Программы совместно с комиссией городской 

Думы по Жилищно–коммунальному хозяйству и транспорту 
выработать для каждого мероприятия индикаторы оценки 
планируемого экологического эффекта и определить 
количественные показатели ожидаемых изменений в состоянии 
окружающей среды. Для оценки информативности 
предложенных показателей провести с их помощью 
ретроспективную проверку эффективности мероприятий 
Программ, реализованных за истекшее десятилетие. 

67 

К Программе в 
целом 

Считать мероприятия, не содержащие количественных 
показателей их вклада в оздоровление окружающей среды, не 
соответствующими целевому назначению Программы. 

Принять 
частично 

Общее смысловое содержание вопросов 
идентично. Ответ аналогично п.47 настоящей 
таблицы. 
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68 Включить в раздел IV Программы описание индикаторов 

критерии оценки ожидаемого экологического эффекта, а также 
количественные показатели гарантируемого улучшения 
состояния окружающей среды от реализации мероприятий 
Программы. 

69 

 

Представить в разделе VI Программы количественные 
показатели гарантируемых улучшений состояния окружающей 
среды для каждого мероприятия – по аналогии с тем, как это 
сделано в п.п.1.4–1.8,2.17–2.30, 3.6 и 3.10. 

  

70 К Программе в 
целом 

Дополнить Программу мероприятиями, которые устраняют 
причины негативного антропогенного воздействия на 
окружающую среду в г. Таганроге и обеспечивают 
долгосрочный природоохранный эффект. В первую очередь – 
это: 

-расчистка прибрежных склонов от скопившегося на них 
мусора, 

-ликвидация техногенных и хоз–фекальных сбросов в русла 
малых рек и воды Таганрогского залива, 

-организация раздельного сбора твердых бытовых отходов по 
месту их образования. 

-удаление шлакоотвалов и других промышленных отходов с 
прибрежных территорий. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Очистка склонов от мусора предусмотрена 
Программой по развитию комплексной 
санитарной очистки территории г. Таганрога на 
2004–2007г.г., утвержденной Решением 
Городской Думы №715 от 29.04.04г. 

Ликвидация сбросов в природные водные 
объекты предусмотрена п.п. 2.1, 2.2, 2.4, 2.5, 
2.17, 2.24 таблицы 1 и др. 

Организация раздельного сбора ТБО 
предусмотрена п.п.3.8, 3.9 таблицы 1, 
Предложение по раздельному сбору отходов по 
месту их образования противоречит требованиям 
санитарных нормативов и правил. 

Удаление пром. отходов с прибрежных 
территорий предусмотрено п.п. 2.7 – 2.9, 2.22 и 
др. таблицы 1 а также отдельными 
природоохранными мероприятиями крупных 
промышленных предприятий, имеющих 
временно разрешенные федеральными 
контролирующими органами места 
складирования отходов. 

71 К Программе в 
целом 

Исключить из числа финансируемых мероприятий Программы 
те, которые дублируют функции Роспотребнадзора, 
Росприроднадзора, других федеральных надзорных служб. 

отклонить Конкретных предложений не высказано, 
выводы не обоснованы. 

Отдельные федеральные службы по данной 
программе являются участниками и 
ответственными исполнителями 
запланированных мероприятий (п.п. 2.5–2.7, 6.1–
6.5 и др.). 

72 К Программе в 
целом 

Представить в таблице 1 мероприятия по разделу «Охрана 
окружающей среды», под реализацию которых запрашивается 
бюджетное финансирование в сумме 1 млн.руб. 

отклонить Ответ аналогично ответу на устное 
обращение п.49 настоящей таблицы. 
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73 К Программе в 

целом 
Дополнить Программу мероприятиями, обеспечивающими 
повышение экологической культуры населения (например – 

-создание экологического Интернет–портала г.Таганрога с 
форумом для обсуждения возможных решений актуальных 
природоохранных задач 

-вовлечение малого бизнеса и предпринимателей в 
деятельность по вторичной переработке отходов) 

Не требует 
включения в 
Программу 

На существующем официальном сайте 
Администрации г. Таганрога можно 
ознакомиться с важной информацией о жизни 
города, в том числе по проблемам экологии, а 
также оставить вопрос и получить 
квалифицированный ответ. 

Создание отдельных экологических 
Интернет–порталов возможно и на базе 
общественных экологических и иных 
заинтересованных организаций. 

Не относится к полномочиям органов 
местного самоуправления. Федеральным 
законом «Об охране окружающей среды» №7–
ФЗ от 10.01.2002г. предусмотрена 
государственная поддержка 
предпринимательской деятельности, 
осуществляемой в целях охраны окружающей 
среды посредством установления налоговых и 
иных льгот (ст.17). 

74 К Программе в 
целом 

Разместить доработанную «Программу по оздоровлению 
окружающей среды города Таганрога на 2006–2008г.г.» на 
сайте http://www.taganrog.ru/power/duma/docs и обеспечить 
открытый доступ к этой странице в течение всего периода 
реализации Программы. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Сайт http://www.taganrog.ru/power/duma/docs 
является официальным действующим сайтом 
Администрации г. Таганрога и Городской Думы, 
на котором размещаются нормативные правовые 
акты органов местного самоуправления. Доступ 
к нему открыт. 

75 К Программе в 
целом 

Исключить из числа финансируемых мероприятий Программы 
те, которые не обеспечат долгосрочных позитивных изменений 
в состоянии окружающей среды г. Таганрога. 

отклонить Предложение не обосновано, отсутствуют 
конкретные примеры. В графе 3 таблицы 1, а 
также в паспорте Программы представлены 
обоснования высокой эффективности 
запланированных мероприятий на долгосрочную 
перспективу. 

Более того, в состав Программы вошли 
мероприятия, которые планируется реализовать 
в перспективе, выходящей за пределы 2008 года. 
Данные мероприятия составляют 
инвестиционный задел на 2009 и последующие 
годы, выходящие за срок действия данной 
Программы (например, п.п.1.4, 2.1, 3.1, 3.4, 3.5 
таблицы 1 и др.). 

76 – Сформировать общественный экологический совет в формате 
постоянно действующей переговорной площадки между 

Не требует 
включения в 

Ответ аналогично ответу п.51 настоящей 
таблицы на устное обращение. 
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населением, общественными экологическими организациями, 
федеральными природоохранными органами, местной властью 
и бизнесом по вопросам улучшения состояния окружающей 
среды в г. Таганроге и способах их решения. 

Программу 

77 – Разработать концепцию оздоровления окружающей среды в 
г.Таганроге, а также стратегические планы действий по ее 
основным разделам: атмосферный воздух, водные ресурсы, 
почвы, зеленые насаждения и карантинные растений, отходы 
производства и потребления, экологическое просвещение. 

отклонить Содержание настоящей Программы 
полностью соответствует перечисленным 
требованиям, представленным в паспорте 
Программы и таблице 1. 

 
30) Преподавателем химии и экологии МОУ СОШ №9, руководителем школьного экологического общества «Родничок» Козловой Л.Ю. 
 
78 К Программе в 

целом 
Детализировать мероприятия по разделам 1–8, финансируемые 
из местного бюджета. 

отклонить Детализация по источникам 
финансирования всех 74 мероприятий приведена 
в графе 6 таблицы 1. Таблица составлена по 
принципу разграничения источников 
финансирования мероприятий по бюджетам 
различного уровня. Так, за счет средств местного 
бюджета предусмотрено выполнение 
мероприятий по п.п. 1.1, 1.2, 1.3. 

79 По подразделу 1 
таблицы 1 

Внести в раздел 1 программы мероприятия 
по организации стационарных постов наблюдения за 

качеством атмосферного воздуха в зонах наибольшего 
загрязнения, перечисленных в программе, 

приобретению переносных мобильных приборов, 
анализирующих выхлопные газы автомобилей. 

отклонить Стационарные посты организуются и 
обслуживаются Управлением Гидрометслужбы 
РФ для ведения государственного мониторинга. 
В г.Таганроге действует 1 пост. 

Приобретение переносных аналитических 
приборов предусмотрено п.1.2 таблицы 1. 

80 По подразделу 7 
таблицы 1 

Дополнить раздел 7 мероприятиями, действительно 
помогающими реализовывать экологическое образование в 
г.Таганроге: 

тиражирование и распространение информационных 
материалов и наглядных пособий экологического содержания, 

тиражирование созданных видеофильмов, 
организация школьных экспедиций. 

Не требует 
включения в 
Программу Тиражирование и распространение 

материалов предусмотрено п.п.7.3,7.4 таблицы 1. 
Организация школьных экспедиций 

находится в компетенции органов образования. 

81 К Программе в 
целом 

Дополнить Программу мероприятиями, обеспечивающими 
устранение причин загрязнения разных сред Таганрога. 

отклонить Не дано конкретных предложений. Все 
мероприятия Программы систематизированы по 
направлениям природоохранной деятельности, 
что отражено в названиях подразделов 1–6 
таблицы 1. 

82 К Программе в 
целом 

Дополнить Программу мероприятиями, вовлекающими 
представителей бизнеса в оздоровление окружающей среды, 
экологическое образование и воспитание население г.Таганрога 

Не требует 
включения в 
Программу 

Не дано конкретных предложений. В 
Программу включены мероприятия 
промышленных предприятий, являющихся 
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акционерными обществами. 

При проведении городских мероприятий по 
формированию экологического мировоззрения, 
воспитания молодежи в рамках Всероссийских 
Дней защиты от экологической опасности, в 
качестве спонсоров принимают участие 
представители малого и среднего бизнеса 
(например, ООО «Лемакс», ООО «ЮПС», ООО 
«ЮТА» и др.) 

83 – Сформировать общественный экологический совет, задачей 
которого будет являться упрощение общения между 
общественностью и властью. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Ответ аналогично ответу на устное 
обращение п.51 настоящей таблицы. 

84 К Программе в 
целом 

Ведение постоянного информирования широкой 
общественности о доработках в Программе и процессах ее 
реализации с помощью СМИ. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Информационные материалы о ходе 
выполнения программных мероприятий 
публикуются в ежегодных сборниках 
«Состояние окружающей среды г. Таганрога», 
«Экоэрудит», «Экологический вестник Дона», 
направляются в официальные печатные издания 
г.Таганрога, телерадиокомпании, размещаются 
на официальном сайте  
города, в рамках ежеквартальных пресс–
конференций руководителя Отдела по охране 
окружающей среды с привлечением 
представителей различных экологических 
организаций, учреждений и др. 

 
31) Гражданином Борисенко. 
 
85 – Как решается вопрос с нефтеналивным терминалом? Не требует 

включения в 
Программу 

Предприятием ведется работа по снятию 
замечаний государственных экспертиз по 
проекту строительства мазутного терминала на 
территории ОАО «ТСРЗ». Вопрос также будет 
рассмотрен Межведомственной комиссией по 
размещению производительных сил на 
территории Ростовской области. 

Подробная информация опубликована в 
газете «Таганрогская правда» №93 от 
04.04.2006г.  
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86 – Вопрос об амброзии. 27.08.2005г. в «Таганрогской правде» 

статья об амброзии, в сентябре было напечатано мое 
обращение, тоже по амброзии. В результате – полное 
игнорирование вопроса. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Мероприятия по борьбе с карантинной 
растительностью предусмотрены Программой по 
развитию комплексной санитарной очистки территории 
г.Таганрога (Решение Городской Думы №715 от 
29.04.04), где пунктами 1.7 предусмотрена ежегодная 
подготовка постановлений Администрации о борьбе с 
сорной и карантинной растительностью; пунктом 3.8 – 
ликвидация очагов распространения карантинных 
растений.  

МУ »Муниципальная инспекция г.Таганрога» в 
2005г. совместно с ФГУ Росгоскарантин составлено 112 
протоколов, Административной комиссией 
оштрафовано 80 человек на сумму 47 тыс. руб. 

Обращение направить в МУП «УК 
«Благоустройство». 

 
33) Председателем РООИ «Центр реабилитации инвалидов» Пугаевой Н.Ю. (выдержка из письма) 
 
87 – Предлагаем закрепить за нашей организацией РООИ «Центр 

реабилитации инвалидов» участок на территории Солнечного 
пляжа вокруг солярия №3 со спуском к воде, который можно 
приспособить для отдыха и проведения культурных и спортивных 
мероприятий инвалидов (поступило на имя председателя Городской 
Думы). 

Не 
относится к 
Программе 

Будет направлено в Городскую Думу. 

 

34) Представителями жильцов дома №57 по ул. Л. Чайкиной Андреевой Э.Н., Болговой Д.Д. (выдержка из письма) 
 

88 – 1 октября 2005г. жильцы нашего дома обратились к депутату 
Городской Думы Ригерту Д.А. с просьбой решить проблему с 
парковкой автомашин во дворе нашего дома. Просим инициировать 
принятие закона о запрете парковки автотранспорта во дворах 
многоэтажных домов, на детских площадках.  

Не 
относится к 
Программе 

Будет направлено в Городскую Думу. 

 

35) Гражданином Кобылянским В.И., СК «Альпинист» (выдержка из письма на 3л.) 
 

89 К Программе в 
целом 

Количество деревьев в нашем городе неуклонно снижается, эрозия 
увеличивается. Следует объединить усилия всех жителей города. 
Кто же мешает? Можно решить, если средствами массовой 
информации специалисты-экологи, любители природы проведут 
постоянную, пропагандистско-организационную работу. Если мы 
примем Программу по улучшению среды нашего обитания, то ее 
поддержит все население города, а возможно и область. 

Не требует 
включения в 
Программу 

Дана общая оценка Программы. 
Охране зеленых насаждений посвящен 

подраздел 4 таблицы 1 Программы. 
Предложение будет направлено в МУП 

«УК «Благоустройство». 
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Предлагаю объявить 2006-2010г.г. годами озеленения (экологии) 
Таганрога и окрестностей и высадить (вырастить) за это время не 
менее 5 млн. деревьев. 

 
36) Гражданином Лысенко П.В. 
 
№№90 – 93  Представлены 4 письменных предложения, которые полностью дублируют устное выступление (ответы представлены в п.п.4-8 
настоящей таблицы). 
 
37) Гражданкой Дорофеевой Г.А., СТ «Заря», 29 
 
№94   Представлено письменное обращение, которое полностью дублирует устное выступление  (ответ представлен в п.25 настоящей 
таблицы). 
 
 
 
Управляющая делами Городской Думы      
города Таганрога                Т.Бурмистрова 
 
 


